

PRESENTACIÓN

Los 322 fondos documentales del Archivo General de la Nación, que abarcan materiales desde el siglo XVI hasta nuestros días, constituyen una riquísima veta para la realización de investigaciones en todas las áreas del conocimiento. Entre estos fondos se encuentran aquellos que se refieren a la cartografía como fuente documental esencial.

Resultado de una acuciosa investigación en el AGN, Carlos Contreras Servín nos entrega el ensayo *Cartografía histórica de México*, texto en el que repasa el papel de la cartografía en la época prehispánica, la Colonia y los siglos XIX y XX. El autor señala la importancia del uso de estos materiales para la delimitación del espacio territorial y para dar seguimiento a la elaboración de cartas geográficas cada vez más precisas.

El estudio de la cartografía, instrumento que en México se utilizaba desde antes de la llegada de los españoles, es un tema fundamental para la Geografía histórica de México. En este sentido, el análisis de Contreras Servín, sólidamente documentado, invita a los investigadores a utilizar estas herramientas documentales para comprender mejor temas como los procesos de descubrimiento, conquista, colonización y ocupación territorial, la toponimia, los movimientos históricos y las operaciones militares, el desarrollo urbano y económico de las diversas regiones.

Como complemento a su ensayo, junto con Miguel Aguilar-Robledo, Contreras Servín presenta un ejemplo de cartografía del siglo XVI y de una de las primeras mercedes otorgadas en la Huasteca Potosina. El texto se incluye en la sección **Documentos inéditos**.

Ejemplo claro de las primeras muestras de mapas mexicanos lo encontramos en el artículo que se incluye en **Archivos históricos: sus acervos: La Mapoteca "Manuel Orozco y Berra"**. Víctor Hernández Ortiz nos narra la historia de El Palacio Arzobispal de Tacubaya, que actualmente alberga el rico y vasto acervo cartográfico de esta mapoteca, cuyo material comprende mapas y planos de la época colonial hasta los elaborados en nuestros días mediante la más avanzada tecnología.

Tema importante durante la administración virreinal fueron las epidemias que afectaron a la población. Sobre todo porque exigían la atención de las autoridades para su prevención y control. Comprendiendo el periodo de 1762 a 1820, se presenta el **Instrumento de consulta** del Grupo documental 44 Epidemias, que comprende 17 volúmenes. El catálogo de este grupo se presenta revisado, corregido y foliado por Carlos Contreras Servín.

Con el propósito de hacer un reconocimiento a quienes han contribuido de manera señera al estudio histórico de México, hemos rescatado el último texto que don Edmundo O'Gorman escribió para nuestro *Boletín* en 1950, una nota bibliográfica sobre la obra *Historia de la cultura en México* de Julio Jiménez Rueda.

Asimismo, incluimos la emotiva semblanza escrita por Ernesto de la Torre Villar cuando el doctor O'Gorman se separó del AGN, en 1952, luego de catorce años dedicados a esta institución, tiempo que estuvo marcado por el afán de renovación del gran historiador recientemente desaparecido. De la Torre Villar comenta sobre estos días: "Puede decirse que el espíritu de modernidad entró con él a este mundo anquilosado que piensa que la historia sólo se ocupa de los hechos muertos que se encuentran relatados en amarillentos papeles".

Por otra parte, también sobre la cultura de México, el AGN ha reunido a los diversos especialistas en el estudio de la cultura y los derechos indígenas, cuyas reflexiones sobre este tema prioritario para el desarrollo nacional han sido recogidas en nuestra más reciente publicación: *Cultura y derechos de los pueblos indígenas de México*. El espíritu que guió la realización de estas reflexiones se resume en las palabras de Silvio Zavala —recogidas en este número en la sección de **Reseñas**, a propósito de la presentación del libro mencionado—, quien afirmó que: "La comunicación entre el poder y la sociedad civil es necesaria en una república (...)". Por ello es importante abordar la problemática desde sus orígenes históricos hasta la actualidad, para proponer las soluciones más viables. De acuerdo con el texto de Federico Reyes Heróles —también incluido— la obra en cuestión tiene la virtud de ser plural, lo que permitirá enriquecer las discusiones en torno al tema.

En la búsqueda de soluciones a la problemática indígena, el concepto de identidad juega un papel preponderante, como ha quedado de manifiesto en los textos que componen el libro *México: Patria e Identidad*, editado por el AGN, que es ampliamente comentado en estas páginas por Javier Garciadiego y Ernesto de la Torre Villar.

Por otra parte, Jorge Nacif Mina ofrece una serie de comentarios en torno al libro *Entre historiadores y archivistas: el dilema de la valoración documental*, que aborda este tema fundamental de la archivística contemporánea.

Finalmente, en la sección **Imágenes**, dedicada a difundir los acervos fotográficos del AGN, presentamos la expedición científica a Teotihuacan llevada a cabo durante el régimen de Porfirio Díaz. Con este rico testimonio gráfico el AGN busca contribuir al conocimiento de las más de seis millones de imágenes que conforman nuestros acervos.

*Patricia Galeana**

* Historiadora. Directora general del Archivo General de la Nación.